

In einer Vorstandssitzung des Männerchors Grenzach am 11. September 1929, welcher auch der Gauvorstand des Obermarkgräfler Sängergaues beiwohnte, wurde nachstehende Erklärung abgegeben, bei welcher für den Männerchor Grenzach das Gründungsjahr des Vereins auf 1840 festgelegt wurde.

## Erklärung

Grenzach, den 11. September 1929, abends 8 1/2 Uhr im Saale des Gasthauses zu den Drei Königen.

Unser Vorstand hat auf heute Abend eine Vorstandssitzung einberufen, um in dieser Vorstandssitzung über das Gründungsdatum des Vereins näheren Beschluß zu fassen. Es hat sich herausgestellt, daß das bisherige Gründungsdatum 1859 einer Berichtigung bedarf:

Zu der heutigen Vorstandssitzung wurde auch die Gauleitung des Obermarkgräfler Sängergaues eingeladen. Von der Gauleitung sind erschienen: Der Gauleiter: Herr JOST, der Gauschriftführer: Herr SÜTTERLIN und der Gaurechner: Herr HERRGOTT, alle aus Lörrach. Der Vorstand, Herr August Neuschütz, begrüßte die Anwesenden, sowie das erschienene Ehren-Mitglied, den 81jährigen Jakob RICHTER aus Grenzach. Der Gauleiter, Herr Jost, dankte für die Begrüßung.

Herr Richter wurde nun gebeten, in freier Darstellung zu erzählen, was er von dem Gründungsdatum des Vereines weiß.

Das Ehren-Mitglied, Herr Johann Jakob Richter, erklärte wörtlich:

**D**er Verein hat bestanden, soviel ich weiß, aus den Herren Ernst Haberer, Friedrich Richter, Jakob Richter und Fritz Muckenfuß, Karl Kiefer usw. Ich kann soviel sagen, daß sich die Fahne in unserem Haus, im Hausgang aufbewahrt befand und zwar zusammengerollt und wir Buben haben als damit öfters, im Grasgarten, gespielt. Die Fahne trug die Jahreszahl 1840. Es war eine wollene Fahne. Auf der einen Seite war eine Lyra und ein Rebkranz. Darauf ist gestanden: Gesangverein „Eintracht“ Grenzach. Diese Fahne nahmen wir als öfters zu Gesangsfesten mit nach Muttenz, Präteln. Ich kann mich genau erinnern, daß wir die Fahne im Jahre 1872 bei dem Sängertag in Wehr mitgenommen haben.

Ich bin heute 81 Jahre alt. Wir hatten früher lange handschriftlich geschriebene Notenbücher. Ich weiß noch, das erste Lied, das wir sangen, es hat geheißen: Wir glauben alle an einen Gott. Und ein anderes hat geheißen: Auf, laßt die Fahnen fliegen.

Auf alle Fälle kann ich versichern, daß die Fahne mit der Jahreszahl 1840 vorhanden war, daß ich diese selbst gesehen habe und daß wir diese verschiedentlich zu Sängertagen mitgenommen haben. Das Gründungsdatum des Männerchores Grenzach ist daher nach dieser glaubhaften geschichtlich historischen Tatsache 1840. Diese Angaben versichere ich hiermit nach bestem Wissen und in absolut glaubhafter Weise.

Grenzach, den 11. September 1929

Jakob Richter

Die vorstehenden Angaben des Herrn Johann Jakob RICHTER in Grenzach bestätigen übereinstimmend:

Grenzach, den 11. September 1929

Für den Männerchor Grenzach

Der Vorstand  
August Neuschütz

Der Schriftführer  
Oscar Neuschütz

Für den Obermarkgräfler Sängergau e.V. Sitz Lörrach:

Der Gauleiter:  
Jost

Der Gauschriftführer:  
Sütterlin

Der Gaurechner:  
E. Herrgott